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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 18 

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a dieciséis de diciembre del año dos mil veintiuno, siendo las 

10:42 horas de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 

18 del Honorable Concejo Municipal de la Comuna de Los Lagos.  

Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 

Secretaria Municipal Sra. María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes 

concejales: 

           Sr. Javier Santibáñez Báez 

           Sr. Carlos Carrillo Contreras 

           Sra. Parmenia Aburto Aburto 

           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Marco Saavedra Carrasco 

 

Además, se encuentra presente: Ricardo Bustamante, Administrador Municipal, Sra. Jimena 

Jiménez, Directora DAEM, Sra. Carmen Gloria Silva, Directora DIDECO. Sr. Álvaro Lagos, 

profesional de apoyo en departamento de obras.  

            

Sr. Alcalde: Siendo las 10:42 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 

día jueves 16 de diciembre de 2021 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

 

4.1.- SOLICITA ACUERDO RECTIFICACION FECHA EJECUCION ACTIVIDAD ENCUENTRO 

COMUNAL PROGRAMA MUJERES JEFAS DE HOGAR (Acuerdo N° 57)  

 

4.2.- RATIFICA NOMBRE DE PERSONAJES A DESTACAR EN ANIVERSARIO N° 130 DE LA COMUNA 

DE LOS LAGOS EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 2021 
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5.- VARIOS 

 

DESARROLLO 

 

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

Secretaria Municipal: el acta Nª 17 se envió un poco tarde Sr. Alcalde, no se si alcanzaron 

a revisarla los Sres. Concejales. 

Sr. Alcalde: entonces queda pendiente esta acta, ya que solo algunos concejales la 

alcanzaron a revisar.  

ACTA N° 17 PENDIENTE 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

 

2.1.- Secretaria Municipal da cuenta de correspondencia recibida 

 

2.1.1.-. las Invitaciones recibidas se han remitido a los Sres. Concejales a sus respectivos 

correos, principalmente son invitaciones a licenciaturas y actividades de cierre de año  

 

3.- CUENTA 

 

Sr. Alcalde: comentarles las actividades que hemos realizado durante la semana del 9 al 15 

de diciembre. 

El día jueves 9, sostuve reunión con los odontólogos del CESFAM, en donde se recogieron 

interesantes propuestas del equipo odontológico, relacionado a salud dental rural y 

domiciliaria, la posibilidad de contar con especialidades odontológicas, en este sentido la 

directora de salud generara las gestiones necesarias para solicitar cursos para la finalidad 

de poder implementar estas propuestas. Esto está todo relacionado con el plan de 

odontología popular, agradezco la disposición de las y los funcionarios odontólogos y los 

equipos que trabajan con ellos, de poder nutrir y generar propuestas para este plan, es un 

trabajo colaborativo que se está realizando con la dirección del departamento de salud 

para poder llevar a delante esto.  

El día viernes 10 de diciembre, sostuve una reunión en la asociación de municipalidades, 

en donde participamos junto a la directora de SECPLAN y su equipo, esta reunión de la 

asociación de municipalidades fue para ver el funcionamiento de esta, desde el punto de 

vista técnica y los apoyos que estamos recibiendo como municipio; además estuvo la 

presentación de la solicitud de inversión del presupuesto FNDR del año 2022, donde 

presentamos al concejo Regional la solicitud de recursos y anteproyecto Regional de 

inversión, donde se defendieron los proyectos de arrastre  y también los nuevos; decir que 

la cartera está considerada en $ 2100 millones de pesos y la presentación que al final  se 

realizó para estos proyectos fue de $ 3000 millones de pesos. Agradezco la presencia y 

palabras de los concejales que pudieron estar presentes, Concejal Carrillo y Concejal 

Aburto que se alcanzó a conectar y también agradecer la buena disposición de las y los 

consejeros Regionales y también del sr. Gobernador, que le pareció bastante bien las 

propuestas e inclusive saludaron y felicitaron la presentación y así también los proyectos. En 

este corto tiempo nos centramos en actualizar los RS de algunos proyectos, como por 

ejemplo el proyecto costanera Alderete, que era un proyecto que perdió el RS en el 2017, 

no se había podido obtener hasta ahora que lo obtuvimos en noviembre y eso es el trabajo 

que hemos querido priorizar en proyectos que venían de larga data y que estaban sin el RS 

y que es necesario para obtener recursos, estos no estaban actualizados por lo que se 

trabajó en ello; también tenemos el proyecto de alcantarillado de Antilhue que se buscaron 

soluciones técnicas y factibilidades que estaban demorando dicho proyecto y además 

incluir proyectos nuevos que van de acuerdo a las necesidades, en este caso por compra 
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de maquinaria, camiones que sabemos que nos hacen falta, por otro lado el programa de 

tenencia responsable de mascotas, que se ha estado desarrollando en conjunto con la 

agrupación patitas de amor. 

El día 13 de diciembre sostuve una reunión con la directiva de la agrupación amigas del 

tren, donde se abordaron distintas propuestas para mejorar esta actividad productiva y 

turística, además informamos el cambio en el funcionamiento del cementerio municipal, 

que desde ayer funciona de lunes a domingo incluyendo feriados y festivos de 9 a 18 horas, 

esto a raíz de las solicitudes de las vecinas y vecinos, ya que en algún momento el 

funcionamiento estaba restringido por las observaciones y apreciaciones de la autoridad 

sanitaria, situación que hemos podido modificar en este contexto y viene a solucionar algo 

que inclusive dentro del concejo se había planteado, como era el funcionamiento del 

cementerio en cuanto a los horarios.  

El día martes 14 de diciembre, sostuvimos una reunión en el sector de Malihue, donde está 

la escalera y poder avanzar con el propietario, tenemos buenas noticias ya que esta la 

disposición para algún tipo de convenio o comodato para poner en valor este espacio que 

es tan característico del sector y que se utiliza bastante desde el ámbito turístico. Agradecer 

la disposición del propietario para poder avanzar en proyectos que permitan hermosear el 

lugar, además habilitarlo y ponerlo en condiciones. Además, este 14 de diciembre tuvimos 

concejo de seguridad en donde se está trabajando en el plan de trabajo del año 2022 al 

2025, estuvo presente el concejal Carrillo, en donde las diferentes preocupaciones de 

seguridad comunal se pudieron abordar para realizar acciones concretas, con diferentes 

instituciones y servicios más allá del municipio. 

Tuvimos la inauguración de la feria navideña del programa mujeres jefas de hogar, quisiera 

aprovechar de felicitar esta feria, ya que es muy importante que podamos generar estos 

espacios productivos para las mujeres, como lo recalcábamos ese día. 

El día de ayer 15 de diciembre tuvimos la cuenta pública constituyente  de la presidenta 

de la convención constitucional Sra. Elisa Loncón, junto a Pedro Muñoz vicepresidente 

adjunto y las constituyentes de los Ríos, Sra. Aurora Delgado y  Ramona Reyes, quienes 

dieron cuenta a la comunidad de Los Lagos del trabajo de la convención en este periodo, 

también recibieron preguntas e inquietudes de la intervención de quienes pudieron asistir 

como público, en un acto bastante democrático y que además genera un hito histórico en 

nuestra Comuna, ya que siendo pequeña fue considerada para esta actividad de dar 

cuenta del trabajo que se ha realizado, sobre todo la importancia del intercambio de 

consultas, opiniones y participación, por lo que agradezco a las Concejalas y Concejales 

que pudieron acudir. 

Dentro de las actividades que se han desarrollado en las diferentes direcciones, SECPLAN, 

el día viernes se sostuvo una reunión con SERVIU para la propuesta de trabajo en conjunto 

con el programa asentamientos precarios, evaluación de otros sectores y también se 

acordaron los trabajos coordinados para la estrategia de desarrollo, en relación a vivienda, 

finalmente, se solicita la gestión para enrolar algunas calles de sectores para darle 

continuidad a los traspasos que no están realizados de propiedad, y que hoy son usadas 

por el municipio o por organizaciones, esta reunión la sostuvimos el día viernes antes de la 

reunión de la asociación de municipalidades, aquí derechamente vimos el sector de Equil 

que sabemos la problemática que se arrastra por varios años y en donde falta realizar este 

tipo de gestiones; también se realizó una reunión con el MINVU para ver respuesta del oficio 

enviado en abril que tiene que ver con el comodato del terreno donde se ubicara el 

CESFAM, que es otro de los proyectos que estamos esperando y que además estamos 

agilizando desde el departamento de planificación.  

De difusión artística y patrimonios, se inició el fichaje, catalogación y registro fotográfico de 

la colección cerámica Valdivia Miguel Ramírez, esta labor está a cargo de Leonor Adán, 

Arqueóloga de la Universidad Austral de Chile, el trabajo que se está realizando y sobretodo 

la importancia que tiene a nivel Comunal, es que la colección que se donó al municipio de 
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parte de la familia Ramírez, es una de las colecciones más completas de las cerámicas 

Valdivia, es una de las cerámicas típicas de esta zona, de un gran valor arqueológico, y lo 

bueno es que también el trabajo al cual nosotros nos comprometimos, y agradezco a la 

universidad austral,  en este caso a la arqueóloga que está a cargo, ya se está realizando 

para poder generar las muestras necesarias y la exhibición que era el compromiso, siento 

que sin duda es un tremendo aporte a nuestra Comuna, al patrimonio histórico y me siento 

orgulloso que como municipio y comuna de Los Lagos podamos tener esta colección. 

Finalización de la cuarta exposición en el centro cultural Estación Collilelfu, la cual forma 

parte del proyecto red de espacios culturales, realizado en colaboración con la Seremi de 

cultura, las artes y patrimonio de la Región de Los Ríos dentro del programa de cultura; 

además de la instalación de la quinta y última exposición del mismo proyecto este año. 

Se inició el taller de danza y teatro, el cual forma parte de la iniciativa denominada 

voluntariados culturales, estos talleres son abiertos a la comunidad, aprovecho de dar la 

invitación a participar de las diferentes instancias de talleres culturales que se están 

realizando en el centro cultural Estación Collilelfu. 

Desde fomento productivo, el día miércoles 15 de diciembre, se realizó reunión liderada por 

esta unidad en conjunto con el observatorio laboral, que es un proyecto de SENCE 

adjudicado por la universidad austral, que se encarga de producir conocimiento sobre 

brechas entre oferta y demanda de ocupaciones y competencias laborales. 

Desde la oficina de la mujer, durante la jornada del lunes 13 de diciembre se sostuvo reunión 

de coordinación, entre la encargada de la oficina de la mujer y equidad de género Sra. 

Paulina Lovera, la coordinadora del centro de la mujer Valdivia Sra. Marlene Valenzuela y 

la encargada de prevención del centro de la mujer Lenka Gatica, con el objetivo de llevar 

a cabo acciones en conjunto de prevención, orientación y atención dirigida a mujeres de 

la comuna de Los Lagos. 

El área de medio ambiente, durante la semana pasada ha llevado a cabo el programa 

con buena energía con el ministerio de energía, que consiste en una capacitación sobre 

el uso eficiente de la energía y la entrega de un kit de ahorro energético; se han entregado 

275 kit en el sector urbano y sector rural como Quilquilco, Pichihue y Pellinada alta. Este 

programa del ministerio de energía es a solicitud de la oficina del medio ambiente y me 

alegra que ya podamos tener casi 300 personas que se han visto beneficiadas con este kit 

y también de las charlas de ahorro energético. 

Desde el departamento social, en nuestra comuna el grupo de voluntarios de Los Lagos en 

acción y la comunidad hicieron una campaña para recolectar ropa de cama nueva, útiles 

de aseo, agua, pañales y alimentos no perecibles, la que se está realizando durante esta 

semana y que van destinados  a ayudar a nuestras vecinas y vecinos de otra Región que 

vimos que se vieron afectados como es Castro, por lo que este trabajo es en apoyo y 

solidaridad hacia quienes lo están pasando mal y sobre todo en estas fechas.  

Concejal Carrillo: una consulta de los vecinos de Quilquilco, ¿hasta cuándo está esta 

campaña? 

Sr. Alcalde: ya le contesté a la vecina 

Concejal Carrillo: gracias alcalde 

Administrador: solo para complementar alcalde, decir que estamos recolectando las cosas 

que tienen los vecinos del sector rural 

Sr. Alcalde: entonces ahí se podrían coordinar las entregas, a través de organizaciones 

comunitarias los sectores rurales se podrían comunicar, ya que creo que contra más ayuda 

podamos enviar mucho mejor y se agradece la solidaridad de nuestras vecinas y vecinos, 

ya que algo que nos caracteriza es que cuando vemos momentos de aflicción de 

complejidades en algún lugar del país, se realiza siempre una actividad de solidaridad y ahí 

está la respuesta del apoyo. 

En el área de Deportes, se realizó un campeonato de Taekwondo interregional de 

categoría infantil recreativo, organizado por la agrupación de Taekwondo Los Lagos y 



5 Sesión Ordinaria N° 18 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 16 de diciembre de 2021 

 

apoyados por la municipalidad. Eso es señoras y señores del concejo en cuanto a lo que 

puedo informar en la cuenta de esta semana. 

 

4.1.- SOLICITA ACUERDO RECTIFICACION FECHA EJECUCION ACTIVIDAD ENCUENTRO 

COMUNAL PROGRAMA MUJERES JEFAS DE HOGAR (Acuerdo N° 57) 

PRESENTA SRA. CARMEN GLORIA SILVA DIRECTORA DIDECO  

Sr. Alcalde: presenta Directora de desarrollo comunitario 

Directora DIDECO: Buenos días alcalde, concejalas, concejales y colegas, contarles que en 

el mes de noviembre se presentó en este Concejo para aprobación, el encuentro comunal 

programa mujeres jefas de hogar en el acuerdo número 57 de fecha 18 de noviembre, este 

es un encuentro que se llevaría a cabo el primero de diciembre, pero por existir más 

actividades en este mes es complicada la participación de las mujeres jefas de hogar, por 

lo tanto se requiere hacer la actividad el 12 de enero como fecha tentativa, Por lo que se 

requiere validar este acuerdo del Concejo más que nada por el cambio de la fecha. 

Sr. Alcalde: ¿Pero la compra que se debía realizar? 

Directora DIDECO: Se hará igual en este mes, con dineros del presupuesto 2021 

Sr. Alcalde: ¿queda todo claro?, sometemos a votación   

Concejal Santibáñez aprueba 

Concejal Carrillo aprueba 

Concejala Aburto aprueba 

Concejala Martínez aprueba 

Concejal Saldias aprueba 

Concejal Saavedra aprueba 

Alcalde aprueba 

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA PROGRAMA ENCUENTRO 

COMUNAL MUJERES JEFAS DE HOGAR DE DIRECCIÓN DE DESARROLLO COMUNITARIO A 

REALIZARSE EN ENERO DE 2022, DETALLE QUE SE ADJUNTA: 

 
 

FICHAS ACTIVIDADES Y PROGRAMAS 

 

AREA DIRECCION DESARROLLO COMUNITARIO 

NOMBRE PROGRAMA ENCUENTRO COMUNAL PROGRAMA MUJERES JEFAS DE HOGAR 

FECHA REALIZACION  ENERO 2022 

 PRESUPUESTO 

N° CUENTA DESGLOSE MONTO 

215.24.01.008 Premios/otros Adquisicion de 65 agendas para usuarias del programa Mujeres 

Jefas de hogar 

400.000 

TOTAL DEL PROGRAMA O ACTIVIDAD 400.000 
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4.2.- RATIFICA NOMBRE DE PERSONAJES A DESTACAR EN ANIVERSARIO N° 130 DE LA COMUNA 

DE LOS LAGOS EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 2021 

Secretaria municipal: hasta el momento tenemos lo entregado por el concejal Santibáñez, 

quien nominó a la Coordinadora del Rio San Pedro, el concejal Carrillo nominó a don   

Ernesto Bello Díaz, la concejala Aburto a don Fredy Farías Olivera, la Concejala Martínez a 

la Agrupación de Mujeres Manos Laboriosa, el concejal Saldias a don Samuel Emilio Ocares 

Córdoba y el concejal Saavedra al Cuerpo de Bomberos de Antilhue, solo falta usted 

alcalde.   

Sr. Alcalde: mi personaje destacado es la profesora María Isabel Fehrember De La Fuente, 

por sus aportes en el área de educación, cultura y  en el área folclórica en nuestra comuna. 

Estando lista la nómina de los personajes destacados sometemos a votación.  

Concejal Santibáñez aprueba 

Concejal Carrillo aprueba 

Concejala Aburto aprueba 

Concejala Martínez aprueba 

Concejal Saldias aprueba 

Concejal Saavedra aprueba 

Alcalde aprueba 



7 Sesión Ordinaria N° 18 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 16 de diciembre de 2021 

 

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA NOMINA DE PERSONAJES A 

DESTACAR EN ANIVERSARIO N° 130 DE LA COMUNA DE LOS LAGOS CEREMONIA QUE SE 

REALIZARA EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 2021 
 
 

N° Concejo Destacado Área 

1 Alcalde María Isabel Fehrenberg de la Fuente Educación y Cultura 

2 Santibáñez Coordinadora de Defensa Del Río San Pedro Org. Ambientalista  

3 Carrillo Ernesto Bello Díaz Trabajador 

4 Aburto es Freddy Jorge Farías Olivera Educación 

5 Martínez Agrupación Mujeres Manos Laboriosas Manualidades 

6 Saldias Samuel Emilio Ocares Córdova Cultura “Música” 

7 Saavedra Cuerpo de Bomberos Antilhue Voluntariado 

 

Secretaria municipal: Se hace entrega a cada miembro del Concejo de una carta donde 

consta la nominación para que hagan llegar formalmente la invitación a cada uno de sus 

nominados  

 

5.- VARIOS 

 

5.1.- Sr. Alcalde: voy a dar respuesta a algunas solicitudes que se habían planteado en la 

reunión anterior, adelante directora del DAEM para que entregue por escrito lo que había 

solicitado el concejal Saldias  

Directora DAEM: En relación a la consulta del concejal Saldias en la reunión anterior, 

informar que el pago de las indemnizaciones a los 9 docentes que se acogieron al incentivo 

al retiro y dos asistentes de la educación, de acuerdo a lo estipulado en la ley 20.976 y 

20.964 respecto del proceso 2018, 2019 se cursaron por un total de $ 267.442.093 pesos, 

dicha transferencia recibida por parte de la Subsecretaría de educación, fue de $ 

113.925.168, lo que correspondía a un 42.6% del total y que el aporte del sostenedor, en este 

caso el DAEM, es de $ 153.516.925 lo que representa un 7,4% del total a pagar; ahora 

respecto a la consulta específica y puntual, el aporte del sostenedor  de $ 153.516.925, se 

financió con cargo a la subvención general y al PIE,  en el caso de una de las funcionarias 

se acogió a dicho retiro de acuerdo al financiamiento de remuneración y personal del 

manual de rendiciones de la Superintendencia de educación para el año 2021. En este 

punto quisiera  hacer presente que efectivamente como lo señaló el alcalde en la sesión  

pasada, este tipo de indemnizaciones pueden ser financiadas con fondos  ya sea de FAEP 

o PIE, les adjunte en la tercera hoja del memo lo que corresponde al manual de cuentas 

para la rendición de recursos 2021, que es la columna de indemnizaciones, efectivamente 

establece lo que señalaba el alcalde en términos de que se podría pagar con FAEP y 

además con PIE, pero que sin embargo en esta oportunidad debido a la problemática que 

tenemos en el departamento con respecto al FAEP 2020, por un tema de órdenes de 

compra que está siendo conocido por el Ministerio público, no se pudo acceder al pago 

con este fondo, porque como ustedes lo saben, ya que se lo informamos en su oportunidad, 

es que a raíz de ese problema recibimos una subvención de FAEP por 205 millones menos, 

lo que no permitió como establece el plan anual de educación, pagar esta indemnización 

con fondos FAEP, por la cual efectivamente sabemos que se pueden pagar, ya que se 

recibió subvención menor el año 2020, sin embargo la persona que sí podría concurrir en el 

PIE se hizo y el resto con subvención general. va el detalle y la hoja que les mencionaba.  

Sr. Alcalde: Gracias, esa es la respuesta Concejal, tal como lo mencionaba la directora. 

Concejal Saldias: lo que yo necesitaba era el documento y ahora lo revisare, gracias. 
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Sr. Alcalde: como decía, se puede realizar el pago con FAEP, pero en este caso no se realizó 

de esa forma y ahí está adjunto el manual de rendiciones de subvenciones, muchas gracias 

a la directora. 

Voy a responder algunos de los puntos varios, hay algunos que fueron derechamente 

solicitudes, por ejemplo el mencionado por el Concejal Santibáñez, de incluir a los vecinos 

de Pancul, Tomen y la balsa en el catastro de requerimientos de asfaltos básicos, en eso 

estamos levantando toda la información para hacerla llegar, a parte de los sectores 

solicitados son otros más que sabemos de sus diferentes problemas, es parte de lo que está 

trabajando el departamento de obras y SECPLAN en estos momentos. 

El tema de aseo y ornato con la aplicación de mata polvo en diferentes sectores como 

Equil, los Pinos, Antilhue, entre otros diferentes sectores; ahí estamos trabajando en una 

estrategia, algunos con vialidad, algo que pudimos conversar  junto a la concejala Aburto 

con el director de vialidad y otros con particulares que son gestiones que se han estado 

realizando, bueno, con respecto a algunos arreglos navideños y mejora de forma general 

o mantención, se están realizando en diferentes lugares de la comuna hermoseamientos 

que era una de las solicitudes que también se había planteado. Con respecto a lo de las 

luminarias que están apagadas, eso ya lo estamos revisando, desde el departamento de 

obras se ha estado generando un registro, en eso mencionar que hay varios sectores que 

han presentado más de una falla y ya no tienen que ver con el funcionamiento de la 

luminaria, si no con la empresa que provee el servicio, es ahí donde hemos estado 

presionando y planteando esto a la empresa, para que lo puedan reparar, porque a veces 

son sectores completos. 

Sobre una agresión que mencionaba el concejal Carrillo, el apoyo se prestó y por eso no 

alcanzamos a responderle la reunión anterior, se prestó dentro de las funciones que se 

puede realizar desde el municipio, ellos finalmente pueden llevar una acción más allá con 

otra institución fuera del municipio y que también usted se refería a eso, esas orientaciones 

también se realizaron desde la oficina de la mujer para poder brindar un apoyo 

correspondiente, hay otras medidas que se van a tomar, pero no viene al caso en estos 

momentos poder plantearlas , pero si lo puedo comunicar en privado.  

Concejal Carrillo: es conveniente que la comunidad sepa que nosotros como cuerpo 

colegiado y usted como alcalde, no dejaremos pasar una situación de agresión hacia una 

mujer que se está ganando la vida trabajando honradamente, y hacia ningún vecino en 

general.  

Sr. Alcalde: Exacto, muchas gracias concejal 

La concejala Aburto planteo el tema de las luminarias en diferentes sectores, tanto en Villa 

San Pedro, Los Ríos, sector Estación y Antilhue, dio los nombres de las calles y numeración 

de postes, esta situación se ha estado abordando desde el departamento de obra. 

Además una vecina del sector la rotonda consultaba con respecto al proyecto para poder 

generar postación, o sea colocar las luminarias ya que los postes están ahí; eso igual se está 

abordando tanto de obras como SECPLAN; además se sostuvo una reunión con las vecinas 

y vecinos del sector la rotonda, el día martes a raíz de su misma solicitud y poder abordar 

el tema tanto de seguridad como la sensación de inseguridad que generan las luminarias 

cuando no están, la concejala Martínez con respecto al estado de Los Álamos en Calle 

Matta, se está abordando de forma general, para poder ver una solución para diferentes 

árboles, no solo los de la calle Matta, otros también como es calle Bulnes y diferentes lugares 

de la comuna, además el tema del estadio que los mismos vecinos de la Villa San Pedro 

también han reclamado en diferentes ocasiones, así que lo estamos planificando para 

poder hacerlo durante el verano.  

Concejal Carrillo: justamente para complementar un poco lo que menciona alcalde, tanto 

de la calle Bulnes como Estadio, hay vecinos que lo han contactado, ya que uno está 

viendo que hay un peligro inminente de incendio, porque sabemos el problema que se 

tiene ahí en el estadio, que bueno que usted y su equipo estén viendo eso, se agradece. 
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Sr. Alcalde: Gracias concejal, con respecto a lo que mencionaba el concejal Saldias del 

sector Las Lajas, el problema de los vecinos que están más cercanos al cerro que no 

cuentan con mangueras; el encargado de aguas del departamento de SECPLAN, ya está 

abordando esta problemática, donde efectuará la visita al lugar para proyectar la ayuda 

necesaria. 

Concejal Saldias: bien 

Sr. Alcalde: con respecto a otras solicitudes que eran también de aseo y ornato, se ha 

estado abordando durante la semana, para poder mejorar y hermosear un poco más la 

comuna, el informe que había solicitado que es el que se le entregó en estos momentos.  

Con respecto al recorrido de los camiones de basura y su funcionamiento, ya se le planteó 

al Departamento de aseo y ornato sobre esta situación, para que por lo menos tengan la 

consideración de avisar anteriormente o generar algún tipo de comunicación mayor y 

solucionar el problema que mencionaron, con respecto a la actividad  mencionada por el 

concejal Saavedra de poder fiscalizar la fiesta Navideña y con respecto a los permisos que 

se han estado otorgando para las ventas, desde la unidad de Fomento productivo, se 

reunieron con las organizaciones para trabajar sobre esta materia y también implementar 

medidas de prevención 

Eso señoras y señores del Concejo, es lo que puedo dar como respuesta a las diferentes 

solicitudes que se han estado planteando acá. 

5.2.-Concejal Santibáñez: esta semana tengo solamente un punto vario, este dice relación 

con que presencié una situación que pudo haber terminado en una situación bastante 

complicada y peligrosa, como es un casi atropello de un niño en la plaza de nuestra 

comuna, entonces ahí solicito a usted, que dé  instrucciones para que se controle un poco 

el acceso de los vehículos al lugar de la plaza y paseo peatonal,  porque hay muchos niños 

presentes en el lugar, sobre todo en las tardes y los vehículos de repente igual pasan y 

algunos no son muy responsables, ni siquiera tienen el cuidado de pasar por ese lugar con 

una velocidad moderada, debería establecerse un horario como de ingreso en la mañana 

y al final de la jornada, pero no durante la tarde o a cualquier hora porque hay un peligro 

de que en cualquier momento en el sector una persona pueda resultar atropellada. 

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal, se está trabajando también con carabineros para 

poder abordar esta situación, además de lo que ya había solicitado obras, ahora proyectar 

los cierres, pero ya tendría que ser con recursos del próximo año. 

5.3.- Sr. Alcalde: Hay un punto que se me estaba olvidando, era la solicitud del concejal 

Saldias con respecto al informe de las luminarias, está Álvaro que fue quien vio esta materia. 

Sr. Lagos: buenos días alcalde y concejales, el informe no lo tengo en este momento, se 

está gestionando con el contratista que es don Claudio  Lorca, tenemos un convenio con 

él, así que está haciendo un chequeo de 2 pallet que se encontraron en la bodega, y así 

saber cuáles están buenas y cuales están malas; él me comentaba previamente que de los 

2 pallet que había revisado con anterioridad, y que se mencionó acá, un 80% estaban 

buenas, pero la verdad es que no es así, había un 80% en mal estado y un 20% que nos 

pudieron servir, de este 20 a 30% buenas, el problema era al momento de instalarlas, ya que 

el encargado lo hacía, se cancelaba el servicio, pero no duraban mucho, algunas se 

apagaban el mismo día o días después,  no se sabía la vida útil de esta luminaria. También 

me comentaba el director titular Fernando, que tuvo varios problemas después de la 

instalación, porque la gente reclamaba el mismo día, a los dos días o al mes y la reposición 

ya se había cancelado, por lo que se incurría en un nuevo gasto; lo otro que me decía 

Claudio es que eran de distinto tipo, por ejemplo, había unas LED que no les hacían a los 

cabezales que teníamos acá, así que, aunque haya estado buena no se podía instalar. En 

estos momentos las que se están revisando y que se pueden instalar son las de sodio, la 

típica antigua que había, esa es la más operativa para instalar, porque es más fácil, se 

cambia la ampolleta u otra cosa más simple. la próxima semana tendremos el estado de 

las que podrían estar buenas y cuales malas. 
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Sr. Alcalde: eso de todas formas es relevante que se entregue por escrito al concejal a raíz 

de lo que se había solicitado, esa es la respuesta. 

Concejal Saldias: la verdad es que más que una respuesta, lo que se quiere es que se 

puedan utilizar las que estén en buen estado, ya que hubo un trabajo en esa gestión y 

pagos también al camión que traslado estos pallets desde las Condes, por lo que se quiere 

que se le pueda dar un buen funcionamiento a esto y no que este votado como lo pudimos 

ver. 

Sr. Alcalde: las que estén buenas, y es como decía Álvaro, es un porcentaje bastante bajo  

Sr. Lagos: las que están en buen estado no sabemos cuanta vida útil les quede  

Sr. Alcalde: la reposición se cobra por cada una que se cambia, por lo que no es menor, 

de todas formas, se entregó el informe y lo que se pueda rescatar dentro de todo 

obviamente se utilizara; aunque también es incierto como mencionaba Álvaro su vida útil. 

Concejal Saavedra: alcalde yo quería aprovechar la instancia de que esta Álvaro Lagos 

acá, y destacar su trabajo en el tiempo en que estuvo subrogando al Director de obras, 

honestamente me sorprendió porque todas las inquietudes que yo solicitaba el hombre 

estaba disponible. 

Sr. Alcalde: muchas gracias concejal.  Continua concejal Carrillo con sus varios  

5.4.-Concejal Carrillo: vuelvo a hacer referencia al semáforo en calle Quinchilca con 

Castro, ya que tengo entendido que recibió un golpe y se le desprendió parte de él, esto 

afecto el funcionamiento, ya que da la pasada tanto al vehículo como al peatón, así que 

tiene riesgo de accidente o al parecer ya hubo uno, así que pido poder ver eso alcalde.  

5.5 Concejal carrillo: En segundo lugar, quería a través de una carta solicitarle tanto a usted 

como al honorable cuerpo colegiado la posibilidad de poder asistir vía telemática a los 

próximos concejos, ya que no podre estar presente por temas personales debo salir del país, 

tendría que embarcarme el día 22 de diciembre, además coincide con la conmemoración 

del aniversario de nuestra Comuna, por lo que solicite que el colega Saldias sea mi 

representante en la entrega del reconocimiento a mi personaje destacado que es don 

Ernesto Bello; La fecha estimada de regreso sería el 14 de enero. 

Concejal Santibáñez: Tengo una duda ahí, ya que no sé cómo se podría hacer para que él 

esté conectado telemáticamente, quizás sería que esas sesiones se hicieran de forma 

telemática para todos, ya que operativamente lo encuentro bastante complejo.  

Concejal Saldias: Yo recuerdo que en una oportunidad lo hice a través de llamada 

telefónica. 

Concejala Martínez: yo por un tema de señal no me acomoda lo telemático.  

Sra. Jiménez: legalmente podría estar presente telemáticamente pero su voto no sería 

válido, así que lo que se puede hacer es que se tome un acuerdo para incorporar un 

artículo transitorio en el reglamento de sala que estipule esta situación.  

Sr. Alcalde: si tenemos ahora la voluntad podemos agregarlo como punto excepcional, el 

artículo transitorio que permita también votar de forma telemática.  

Sometemos a votación  

Concejal Santibáñez aprueba 

Concejal Carrillo se abstiene  

Concejala Aburto aprueba 

Concejala Martínez aprueba 

Concejal Saldias aprueba 

Concejal Saavedra aprueba 

Alcalde aprueba 

EN VOTACIÓN 6 a 1,  CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL ARRIAGADA 

Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, PARMENIA ABURTO 

ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA, MARCO SAAVEDRA 

CARRASCO Y ABSTENCION DEL CONCEJAL CARLOS CARRILLO CONTRERAS SE APRUEBA 

INCORPORAR AL REGLAMENTO DE SALA ARTICULO TRANSITORIO QUE AUTORIZA EL VOTO 
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TELEMATICO DE UN INTEGRANTE DEL CONCEJO MUNICIPAL EN SITUACIONES ESPECIALES, 

DONDE SE AUTORICE PREVIO ACUERDO DE CONCEJO SU ASISTENCIA VIA TELEMATICA. 

 

Concejal Carrillo: Se agradece alcalde, ya que el trámite que debo realizar no se puede 

acá en el país, por lo que debo ir a Brasil 

Sr. Alcalde: Se entiende totalmente concejal y le deseo un buen viaje y que le vaya muy 

bien en sus temas personales.   

5.6.-Concejala Aburto: primeramente, quiero felicitar a usted y su equipo, por la 

presentación mencionada anteriormente en el CORE, desgraciadamente no pude 

intervenir ya que tuve problemas con internet, quiero destacar ante la comunidad la 

excelente presentación, todo muy detallado, todo preciso y las felicitaciones fueron 

unánimes para nuestro alcalde y también para su equipo, así que señor alcalde felicite por 

favor a quienes participaron de este planteamiento de los proyectos. 

En segundo lugar, agradecer también todas las respuestas que usted me ha dado 

personalmente en esta reunión, a las peticiones que yo he hecho, a los varios que e 

ingresado, así que quedo muy conforme para poderle dar respuesta a los vecinos que me 

lo han pedido o me han sugerido alguna solución. no tengo más varios, muchas gracias 

señor alcalde  

Sr. Alcalde: agradecer sus palabras  concejala y también aprovechó agradecer al equipo, 

esto no es una gestión que pueda hacer solo, por supuesto, y ahí el departamento de 

SECPLAN, tanto la directora como las funcionarias y funcionarios han estado trabajando 

fuerte para poder avanzar en los proyectos, de forma general al municipio, a las 

funcionarias y funcionarios, profesionales, personal de apoyo, administrativos, a todos 

porque se ha desarrollado un trabajo que permite realizar varias cosas, y por lo menos 

avanzar así también en las diferentes actividades que hemos desarrollado esta semana, la 

misma cuenta pública el día de ayer y dentro de toda la actividad que han estado 

relacionados, así que muchísimas gracias también al Concejo. 

5.7.-Concejala Martínez: también quiero felicitar a usted y a su equipo por la presentación, 

no pude estar, pero me contaron que estuvo muy bien y que además de eso sacaron muy 

buen provecho a esa presentación, así que por eso quisiera felicitar a la directora de 

SECPLAN y todos los que han estado trabajando en este corto tiempo, para poder traer 

recursos a nuestra Comuna. 

También quisiera agradecer su gestión, por la cuenta pública que se dio ayer, por la 

oportunidad que nos pudieron dar como comuna de poder presenciar esta cuenta pública 

de la comisión constitucional, donde tuvimos el honor de poder tener con nosotros a la 

presidenta de la convención constituyente, señora Elisa Loncón, a don Pedro Muñoz, a la 

señora Ramona Reyes, Aurora Delgado, que son excelentes constituyentes, que fueron 

elegidos por nuestra región para que nos representen, y por supuesto que nos sentimos muy 

bien representados, esta cuenta nos da mucha esperanza  de poder llevar a cabo una 

nueva Constitución, se pudo hacer preguntas, pudimos interactuar con los constituyentes y 

eso es bueno,  se vio una jornada democrática que nunca se había visto aquí en la 

comuna, al menos para mí es un gran honor haber estado presente en esa cuenta, señor 

alcalde lo felicito. también felicitó la cuenta que acaba de dar usted, bastante extensa y 

provechosa, así es que como fin de año lo he visto correr de lado a lado y lo felicito junto a 

su equipo por supuesto.  

En su cuenta escuche el trabajo de la oficina de la mujer junto con al centro de la mujer y 

me parece muy bien que estén funcionando de buena forma por el bien de la Comuna. 

Sr. Alcalde: Muchas gracias por sus palabras concejala. 

5.8.-Concejal Saldias: me parece muy bien que se hayan escuchado los requerimientos de 

las vecinas y vecinos de la comuna en relación al tema del horario de funcionamiento del 

cementerio, felicitar que se aumentara hasta las 18, porque le da la posibilidad también a 

otros vecinos del pueblo a visitar a sus familiares que ya no están con nosotros, en un horario 
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un poco más accesible; requerirle también que ojalá pudiera existir la voluntad de abrir 

todos los portones, para un mejor acceso  en el horario de funcionamiento de este.  

Lo otro, ya que veo a Álvaro acá, estuvimos conversando y los felicito también por la buena 

disposición el otro día, aclarando un tema cuando estaba subrogando también al director 

de obra, en relación a un problema que están viviendo varios vecinos en el sector de Equil,  

que tiene que ver con varias familias que no pueden regularizar el tema de sus 

construcciones alcalde, el profesional me hacía mención que existe una forma de poder 

regularizar esto, y sería bueno comenzar a ver una opción de algún tipo, quizás una mesa 

de trabajo con los vecinos y los profesionales, ya que están bien preocupados.   

Acá afuerita de lo que es la municipalidad una vecina, Verónica, hizo saber que se 

encuentra una alcantarilla abierta en calle San Martín con esquina Lynch.  

Sr. Alcalde: ya lo fueron a ver en la mañana 

Concejal Saldias: lo otro que se produce, es que antiguamente había una caseta de 

teléfono, entonces hay una altura de cemento que es más o menos de unos 10 cm 

aproximadamente, y esa ha hecho que varias personas se tropiecen, porque también está 

ocupando parte de lo que es la vereda, entonces sería bueno que se pudiera demoler o 

emparejar con el nivel de la calle. 

sr. Alcalde:  muchas gracias concejal  

5.9.-Concejal Saavedra: lo mío es en relación a lo manifestado en la reunión anterior, con 

el pasto de ferrocarriles, ahora se realizó una muy buena gestión con Jorge flores, ya que 

se firmó un convenio con una empresa para hacer la mantención de la vía; así que la gente 

debe estar tranquila porque se está trabajando en eso.  

Aprovechando la oportunidad que me está preguntando mucha gente sobre el tren 

valdiviano, quiero manifestarle que es un tema no menor, que hay que hacer una 

mantención, tiene que venir de Santiago un experto a revisar el coche completo de la 

locomotora 620 y que posiblemente estaría saliendo en febrero. 

En el cementerio de Antilhue se realizó una mantención antes de noviembre, en donde se 

juntó harta basura, la que en su momento se me dijo que la habían sacado, pero no fue 

así, yo fui ayer al cementerio y lo pude ver, agradezco la gestión del administrador que en 

media hora estaba el camión y la maquina sacándola.   

Quiero también felicitar, a los funcionarios que estuvieron trabajando el día de la Teletón. 

Sr. Alcalde: con respecto al tema de la basura, por supuesto se regularizó, pero es bueno 

también la observación de qué fue lo que pasó en el momento, algo que nosotros también 

realizamos después internamente. 

Voy a reiterar el agradecimiento concejalas y concejales ya que este es el último Concejo 

ordinario de este año, les agradezco el apoyo en estos meses, para llevar adelante los 

diferentes proyectos, las diferentes propuestas, también expreso el apoyo y el 

agradecimiento a las funcionarias y funcionarios municipales, no ha sido un año fácil por 

diferentes situaciones, pandemia, recursos entre otros, así que gracias al trabajo que 

realizan día a día, lo que ha sido la gestión de este año como alcalde, a todos los 

funcionarios y  todos nuestros vecinos  una feliz Navidad y un próspero año nuevo. muchas 

gracias  

Sr. Alcalde: Siendo los 11,43 minutos finalizamos la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal 

N° 18, del día 16 de diciembre de 2021. 

 

ACUERDOS 

 

 

 

ACUERDO N° 73:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 
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FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA 

PROGRAMA ENCUENTRO COMUNAL MUJERES JEFAS DE HOGAR DE DIRECCIÓN DE 

DESARROLLO COMUNITARIO A REALIZARSE EN ENEREO DE 2022, DETALLE QUE SE ADJUNTA: 

FICHAS ACTIVIDADES Y PROGRAMAS 
 

AREA DIRECCION DESARROLLO COMUNITARIO 

NOMBRE PROGRAMA ENCUENTRO COMUNAL PROGRAMA MUJERES JEFAS DE HOGAR 

FECHA REALIZACION  ENERO 2022 

 PRESUPUESTO 

N° CUENTA DESGLOSE MONTO 

215.24.01.008 Premios/otros Adquisicion de 65 agendas para usuarias del programa Mujeres Jefas de 
hogar 

400.000 

TOTAL DEL PROGRAMA O ACTIVIDAD 400.000 

 

 

ACUERDO N° 74:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA NOMINA 
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DE PERSONAJES A DESTACAR EN ANIVERSARIO N° 130 DE LA COMUNA DE LOS LAGOS 

CEREMONIA QUE SE REALIZARA EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 2021 
 

N° Concejo Destacado Área 

1 Alcalde María Isabel Fehrenberg de la Fuente Educación y Cultura 

2 Santibáñez Coordinadora de Defensa Del Río San Pedro Org. Ambientalista  

3 Carrillo Ernesto Bello Díaz Trabajador 

4 Aburto es Freddy Jorge Farías Olivera Educación 

5 Martínez Agrupación Mujeres Manos Laboriosas Manualidades 

6 Saldias Samuel Emilio Ocares Córdova Cultura “Música” 

7 Saavedra Cuerpo de Bomberos Antilhue Voluntariado 

 

 

ACUERDO N° 75: EN VOTACIÓN 6 a 1,  CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA, 

MARCO SAAVEDRA CARRASCO Y EN ABSTENCION DEL CONCEJAL CARLOS CARRILLO 

CONTRERAS SE APRUEBA INCORPORAR AL REGLAMENTO DE SALA ARTICULO TRANSITORIO 

QUE AUTORIZA EL VOTO TELEMATICO DE UN INTEGRANTE DEL CONCEJO MUNICIPAL EN 

SITUACIONES ESPECIALES, DONDE SE AUTORICE PREVIO ACUERDO DE CONCEJO SU 

ASISTENCIA VIA TELEMATICA. 

 

 

 

ALDO RETAMAL ARRIAGADA 

ALCALDE 

 

 

 

JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ            CARLOS CARRILLO CONTRERAS 

 CONCEJAL                CONCEJAL 

 

 

 

PARMENIA ABURTO ABURTO           ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES 

CONCEJAL                CONCEJAL 

 

 

 

ALEXIS SALDIAS MORAGA             MARCO SAAVEDRA CARRASCO 

CONCEJAL                 CONCEJAL 

 

 

 

 

 

 

Ma. SOLEDAD ESPINOZA MUNITA 

SECRETARIA MUNICIPAL 


